

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampla de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIV.

Mahón, sábado 17 de junio de 1916

Núm. 12,949.

Nuestro comercio exterior en el primer trimestre de 1916

DEDUCCIONES

Analizando los valores de nuestro comercio internacional correspondientes al primer trimestre del año que rige, puede observarse cómo la leyenda de la gran prosperidad de nuestras industrias, y especialmente la textil, va esfumándose, no quedando en la realidad apenas rastro de ella, y en cambio, aparece desarrollándose lenta, pero constantemente, la exportación de nuestros productos agrícolas, cada día más sitios de valor, como si la fortuna, tornadiza, abandonase a los industriales, para ir, inconscientemente, a prodigar sus mimos y sus favores a los cultivadores de la tierra, que bien lo merecen.

La exportación de productos manufacturados, que en los tres primeros de 1916, según los datos de la Dirección General de Aduanas, llegó a 175'7 millones de pesetas, ha descendido en el primer trimestre del corriente año a 116 millones de pesetas. Se ha perdido la mitad de lo ganado en ese período del año exterior sobre la exportación de 1914.

Los datos son lamentables, pues demuestran que no se ha podido, o sabido conservar las posiciones alcanzadas después de los primeros meses de la guerra. Los números evidencian que lo hecho fué un esfuerzo sin consistencia, que pone de relieve hasta dónde puede llegar la industria española y especialmente la textil, si contase con los elementos técnicos, económicos y financieros, para sostener la fuerza expansiva de nuestros medios de producción o de transformación, evidenciada en los últimos meses de 1914 y primer semestre de 1915.

Mientras la industria española, después de su lucupinado y ostentoso avance, ha tenido generalmente que replegarse a su mercado interior, los Estados Unidos, desaparecido del mercado mundial el pánico que produjo la ruptura de las hostilidades, han visto aumentar de más en más sus exportaciones. Aquella gran república, desde los primeros momentos de la guerra, orientó su política con vistas a la expansión y desarrollo de sus industrias, y de cuantos medios pudo su gobierno disponer e iniciativas particulares aprovechar, los aplicó firme y metódicamente, al objeto de que sus productos industriales y sus productos agrícolas, como el algodón, pudiesen invadir la Europa, obteniendo beneficios cada día mayores, fabulosos.

De nación dadora ha pasado a ser acreedora de Europa. Inglaterra y Francia han tenido que solicitar su dinero a fin de evitar la baja del cambio de sostener el valor de su moneda. Con la duración de esa guerra el centro económico mundial va desplazándose hacia Occidente, escapándose de las manos de Europa para caer en las de Norte América.

En España el esfuerzo de los industriales no ha encontrado apoyo ni en los gobiernos ni en los elementos directores de nuestra economía.

Mientras los Estados Unidos han

podido sostener y aumentar un excedente de exportación de miles de millones, nuestra industria no ha podido sostener el modestísimo de 118 millones de pesetas que alcanzó en los tres primeros meses del pasado año. En el que rige, esos millones han quedado reducidos a la mitad. ¿Se sostendrá esa cifra en adelante? ¿Si al menos fuese verdadera esa cifra!

No se olvide que las valoraciones de nuestro arancel son arbitrarias; no pueden tomarse sus valores como artículo de fe, sino como relativos. Un ejemplo. En esos tres meses se han exportado 1.301.857 kilos de algodón hilado con un valor, según el arancel, de 6 millones 509.285 pesetas, pero cuyo valor real no llega a 4 millones de pesetas. Por ese concepto, pueden bajarse dos y medio millones a la exportación de productos manufacturados.

Si por lo que corresponde a los productos manufacturados hay que bajar los valores de su exportación, en cambio hay que aumentar los que corresponden a los productos de la agricultura. Los 148'5 millones de pesetas que suma la exportación de animales vivos y sustancias alimenticias están muy por debajo de la realidad. El valor real de lo exportado es mucho mayor. Los 761.962 hectolitros de vino ordinario exportado en esos tres meses, valorados en 19 millones de pesetas, valen muchos más, casi el doble, o más que el doble. Su valor en el arancel es considerado de 25 pesetas el hectolitro, y en esos tiempos el vino se ha pagado a 45, 50 y más pesetas el hectolitro. En ese concepto, aumentar dicho valor en 18 millones de pesetas es acercarse bastante a la realidad. En el arroz,

entre el valor del arancel y las cotizaciones del mercado, importa la diferencia unos 1'3 millones de pesetas; en el de la cebada hay que aumentar 1'6 millones, notándose diferencias más o menos notables, pero siempre por bajo de su valor real en la mayor parte de los productos de la agricultura.

No creemos pecar de exagerados al considerar en 25 millones de pesetas la diferencia entre el valor real de los principales productos agrícolas exportados en esos tres meses y el que se les asigna en las valoraciones del arancel.

Lo que se ha perdido en la exportación de artículos fabricados queda compensado con el aumento habido en la exportación de animales vivos y sustancias alimenticias.

La pérdida en los artículos fabricados ha sido, refiriéndonos al año anterior, de 59'7 millones de pesetas; en los animales vivos y sustancias alimenticias el aumento es, oficialmente, de 42 millones; en realidad pasa de 67 millones de pesetas.

No envidien los industriales el que la fortuna, tornadiza, acaricie a los agricultores, que bien lo merecen, en ese país de las sequías y las plagas de langosta. Ello significa aumento de la riqueza nacional, y algo de lo que le beneficie ha de tocar a la industria, cuyo principal cliente es el mercado interior.

F. MARTÍ BECH

LA RIQUEZA ESPAÑOLA

Quando se haga la paz

Quando llegue la hora de la paz, los beligerantes se dedicarán al resurgimiento de su riqueza nacional, tan comprometida por el actual conflicto. Todos se dirigirán a los neu-

trales para colocar sus acciones industriales, comerciales, empréstitos nacionales, etc., etc.

España se encuentra en circunstancias especiales. Por motivos que no es ahora el caso de exponer, existen grandes disponibilidades. Sólo como depósito, en los principales Bancos existen 5 000 millones de pesetas. Esa cifra da idea de lo que son las disponibilidades españolas.

Por otra parte, todos conocemos nuestras necesidades; nuestra industria es pequeña, sin independencia por falta de capitales que le permitan mayores horizontes; de nuestra agricultura, no digamos; de nuestro comercio, ídem. El desarrollo de obras públicas de todas clases, pantanos, carreteras, ferrocarriles, etc., etc., es una necesidad imperiosa, y, sin embargo, no pueden acometerse por falta de dinero.

España debe lograr que sus disponibilidades metálicas no respondan a las solicitudes que vendrán del extranjero, desde el momento en que principie la paz, y que, por el contrario, se empleen esas disponibilidades en empresas que favorezcan el desarrollo de la riqueza nacional.

¿Cuáles son los medios a emplear? En primer término, seguir el ejemplo de Francia, que ha votado una ley por la cual no se admiten la negociación o emisión de valores sin una autorización expresa del Gobierno, impidiéndose así que los capitales franceses se empleen en empresas extranjeras, pues el Gobierno tomará el buen cuidado de sólo autorizar valores franceses.

Se dice que nuestra organización bursátil reduciría en nuestro país la eficacia de tales medidas. Es posible; pero ninguna ley es perfecta, y sobre el caso particular que nos interesa, nunca podremos impedir a un español de colocar, por ejemplo, sus fondos en papel francés, ya que por previsora que fuera la ley, siempre le quedaría el recurso de irse a Francia y allí hacer lo que quisiera.

Pero, si a imitación de Francia y de Suiza, se vota una ley que prohíba a los banqueros, agentes de negocios, Bolsa, etc., etc., de emitir, negociar o

efectuar cualquier clase de operaciones acerca de valores extranjeros emitidos después de la promulgación de la ley, se habrá conseguido disminuir en gran parte la exportación de la riqueza española. Más aún se conseguiría si se declara que esos valores, en toda clase de evaluaciones o actuaciones oficiales, como transmisión por herencia o donación, pago de créditos, etc., etc., sufrirán un impuesto mucho mayor que el de cualquier otra clase de valores.

No basta impedir o dificultar la exportación de los fondos españoles disponibles, hay que facilitar su empleo en España mismo y en empresas españolas. ¿Cómo? Todos sabemos lo largo y difícil que es la constitución de una Sociedad mercantil, forma en la cual se desarrollan la mayoría de empresas comerciales e industriales.

Los derechos reales que se pagan en el momento de formarse la sociedad constituyen una traba. Claro es que esos derechos reales son para el Estado una importante fuente de ingresos y difícil es de suprimirlos; pero podía efectuarse su recaudación en forma que no dificultara los primeros momentos de vida de la nueva sociedad mercantil. El medio es fácil: recaudarse un año después de la inscripción de la sociedad en el Registro mercantil.

Durante ese plazo, muchas sociedades ya constituidas desde un primer momento pueden más fácilmente después reunir el capital necesario, suprimiendo las laboriosas discusiones de los estatutos de constitución. Muchas son las que se disuelven al poco tiempo por falta de beneficios; la pérdida para los capitalistas resultaría así menor. Esa medida acerca de la recaudación de los derechos reales representa, pues, ventajas evidentes.

Otra medida que facilitaría mucho el desarrollo de las empresas sería la implantación en España de las sociedades mercantiles con capital expuesto limitado, como en Inglaterra.

Aquí hemos seguido los errores de Francia, de hacer que los socios colectivos o comanditarios respondan hasta con la camisa de las deudas de las sociedades que dirigen. El resul-

tado es que muchos prefieren la forma de Sociedad anónima, que se presta poco para pequeñas empresas y aun para ciertos negocios, por grandes que sean.

Para terminar, llamamos la atención sobre la urgencia de evitar la venta de nuestra Marina mercante. Ese problema sería más fácil, como también el problema financiero, si nuestros armadores y nuestra Banca fueran más patriotas. De todos modos, las soluciones propuestas son complicadas y de eficacia dudosa.

Un medio sencillo sería el de legislar que ningún buque español podría modificar sus viajes, itinerarios o destinos sin permiso especial, ante causas justificadas. Todas las demás precauciones son inútiles, pues siempre las acciones podrían venderse a extranjeros y existir un español como propietario supuesto, para cumplir la ley y todos los requisitos que especifique.

España, que tantas medidas ha tomado para evitar la exportación de sus productos, debe tomar otras para impedir la salida de su riqueza en fondos disponibles, y procurar sea empleada en el mismo país para el mayor desarrollo de su comercio e industria.

SALVADOR CORBELLA ALVAREZ

RELIGIOSAS

Las Cuarenta Horas de Pentecostés

Continuaron y terminaron en Santa María con la misma solemnidad con que se dió comienzo a dichos cultos. Los sermones de las mañanas del domingo y lunes se confiaron a los reverendos señores don Pedro Roselló presbítero y don Miguel Pons Seguí presbítero. Por las tardes se cantaron los dos primeros días solemnnes laudes y en el tercero el reverendo don Fermín Rosas presbítero, en un oportuno sermón demostró como la verdadera civilización está en el seno de la Iglesia Católica, conservadora de la verdad y de la justicia. El Señor fué constantemente velado por las señoras y caballeros de esta Adoración, viéndose en todos los ac-

sale. al deshonrar al hombre indigno que le había recibido en la familia.

«Si sois del mismo parecer que nosotros, señor conde, y preferís un arreglo amistoso y secreto a una información pública de justicia, hallaos esta tarde a las seis en la rotonda de los Campos Eliseos, en donde yo estará esperando en un coche que os conducirá al lugar en que nosotros nos hallamos. Reconoceréis fácilmente este coche por la librea azul claro y pata del cochero.»

«Así pues, hasta esta tarde, o hasta mañana, en el caso que no aceptéis la cita que yo os doy en nombre del último de los Rancogues.»

A pesar de lo que esto tenía de extraño, Loreano no había vacilado un solo momento en concurrir a la cita que le indicaba la carta.

No temía ni un engaño, ni un emboscada.

A un cuando le quisieren arrancar alguna firma, en el caso de que tal fuese la intención del misterioso autor de la carta, su firma no tendría valor ninguno, puesto que la riqueza en cuestión, y de que se trataba, pertenecía no a él sino a Cipriana, y por consiguiente, sólo ella tenía el derecho legal de disponer de esta riqueza.

Así, a eso de las cinco y media, se salió sólo de casa, y se fué a pie hacia el sitio que la cita le designaba.

A la misma hora, madame Roxel en regata a Cipriana otro billete.

Este billete contenía únicamente estas cortas palabras:

«Cipriana, estoy sufriendo horriblemente, no puedo soportar la idea de que hayáis podido dudar de mí, ni una hora siquiera.»

«¿Queréis permitirme, que me justifique con vos sola?»

«Me prometéis guardar el más profundo secreto sobre las confidencias que os haga?»

Pero al pie de esta cruz vendrán a arrodillarse tu viuda y los tiernos hijos que apenas conservan de ti un vago recuerdo, y después de haber rogado al Cielo por el descanso eterno de tu alma, dejarán suspendidos a los brazos de esa cruz coronas de siemprevivas, mientras que no habrá nunca nadie al pie de la orgullosa columna piramidal de Matifay y de otros ricos, helados en sus tumbas, y sin que el calor de las oraciones cristianas vengán a calentar aquellos huesos.

Había mucha más oscuridad que simpatía y popularidad verdadera en la solicitud con que venían las gentes a ver aquel espectáculo, imagen elocuente de la vanidad humana que subsiste y persiste en el lecho mismo de la muerte, y aún va mucho más allá de la tumba.

Todo había contribuido para que esta curiosidad fuese más viva.

En primer lugar, la fortuna colosal del difunto, a quien ni sus millones ni sus tierras habían podido impedir el que muriese. Después, la enfermedad extraordinaria y original que lo había conducido a la tumba: enfermedad que era un secreto, aún para sus amigos; más íntimos.

Para los demás, para el vulgo, tan dispuesto a la envidia, tenía el carácter de ser una expiación, un castigo.

Hace más de mil ochocientos años que Lázaro se presenta a la imaginación y trae a la memoria la historia del mal rico.

A pesar del cuidado que se había tenido en no dejar transpirar por fuera la manía o locura del barón, los ataques públicos que había sufrido de esta enfermedad rara, habían dado lugar y materia a comentarios e historias de mil géneros.

La imaginación del pueblo se ve muchas veces a muy lar-

tos notable concurso de fieles, que aumentaba durante los cultos de la tarde, en especial el último día, en que tuvo lugar una solemne procesión de reserva. Concurrieron con nutrida representación los tarascos y adoradores con ambas banderas, los reverendos Hermanos de las Escuelas Cristianas, cruz parroquial, escuela y reverendo clero. El reverendo señor cura regente don Narciso Paredas presbitero llevaba la Sagrada Custodia, sosteniendo las varas del Palio los socios de la Congregación del mismo nombre; presidía la Junta de Obra de la parroquia. Se cantó un *Tantum ergo* a voces con acompañamiento de nuestro monumental órgano. Se terminó cerca de las nueve de la noche.

También en la Santa Iglesia Catedral revistieron gran solemnidad dichas Cuarenta Horas, en las que el canto llano se alternó con las notas delicadas de la capilla de música que con tanto celo como constancia dirige nuestro apreciado amigo el reverendo don José M. Sintes presbitero. Abriéntanlos dichos cultos, la palabra elocuente del M. I. señor Deán y la evangélica del reverendo padre misionero don Jaime Roselló presbitero, de los Sagrados Corazones. Llevó la Sagrada Custodia en la procesión de reserva el Ilmo. señor Obispo, sosteniendo las varas del Palio los señores concejales del Ilustre Ayuntamiento de Ciudadela.

El martes terminaron dichas Cuarenta Horas en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario de Villa-Carlos, adornada con sumo gusto y espléndidamente iluminada. Predicó oportuno sermón el reverendo don Esteban Quintana presbitero y resultó muy solemne la procesión de reserva, concurriendo aquellos tarascos y adoradores, con una importante comisión de consocios mahoneses. Distinguidas personalidades de Villa-Carlos sostenían las varas del Palio, llevando la Sagrada Custodia el reverendo señor cura párroco don Antonio J. Taberner presbitero. Los cultos resultaron muy solemnes, ejecutados por el grupo de cantores de la vecina villa.

De Ferrerías, San Cristóbal y Mercadal no hemos recibido notas de aquellos respectivos cultos, que no dudamos resultarían también fervorosos y solemnes.

¡Que el Divino Espíritu haya iluminado nuestras inteligencias para conducirnos por los senderos del bien y de la virtud, presea amorosa que constituyen los verdaderos ideales para obtener la prosperidad y el engrandecimiento de los pueblos!

La fiesta de San Antonio de Padua
La ha celebrado la Pia Unión del Milagro Taumaturo en la parroquia iglesia de San Francisco, con el mismo esplendor de los años anteriores. Durante toda la mañana del día 13 se dijeron en el altar de San Antonio misas rezadas, y en la de comunión se distribuyeron muchas Sagradas Formas. Hermosas plantas, olorosas flores y crecido número de cirios y bombillas eléctricas rodeaban la imagen del Santo de los Milagros. En la misa mayor recordó sus virtudes y su santidad el reverendo señor cura párroco de San Clemente don Miguel J. J. presbitero. Como digno epílogo de su fiesta se ha celebrado solemne tríduo, que terminó el viernes, ejecutándose los cultos con acompañamiento de orquesta, confiados a la capilla de mú-

sica de Santa María que acertadamente dirige el reverendo don Damián Andreu presbitero. Se congregó las tres noches notable concurrencia de fieles en el sagrado templo seráfico. Se dió cada día la bendición con el Santísimo.

Prueba elocuente de la piedad mahonesa es el culto y la devoción que en esta ciudad se profesa a San Antonio de Padua, confirmado por las importantes limosnas que todos los meses se recaudan en el cepillo del pan de los pobres, que de manera tan importante provee al sustento de nuestras clases menesterosas. ¡Glorioso Santo, intercede siempre por esta población, que con tanta constancia os venera y os honra!

Día de la Prensa Católica
La Asociación Nacional de la Buena Prensa ha concebido la feliz idea de fijar un día conmemorativo de cada año, en el cual se renueven los propósitos de cultivar y extender las buenas lecturas. Dicho día será con la aprobación de todo el Episcopado español, la próxima fiesta de los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo. Y nuestro Excmo. Prelado Diocesano ha tenido a bien disponer que en dicho día se celebren solemnes cultos, que en los sermones se inculque a los fieles la necesidad de que se propague la sana doctrina, que se haga una colecta general para los fines de dicho Día, concediendo cincuenta días de indulgencia para la oración en favor de la buena prensa.

Santa Pastoral visita
Ha tenido a bien abrirse para el presente año de gracia el Ilmo. señor Obispo de la Diócesis. Empezará los próximos días 18 y 19 del actual, administrando el Sacramento de la Confirmación en la Iglesia parroquial de San Francisco de Ciudadela. Su Excelencia Ilustrísima ruega a sus fieles diocesanos pidan al Señor haga feunda dicha obra de su sagrado ministerio, en bienes de su gloria y de provecho para los amados diocesanos y del suyo propio. Así lo pedimos y así vehementemente lo deseamos.

En honor de San Juan Francisco de Regis
La obra de este nombre, agregada a la Sociedad de San Vicente de Padá celebró ayer su fiesta titular, dedicándole misa rezada en la Iglesia de San Francisco. Es de gran importancia moral dicha obra, especialmente dedicada a la regularización de matrimonios y bautizo de niños apartados de la Santa Iglesia de Cristo.

La gran fiesta del Santísimo Corpus Christi
Se adelantan los preparativos para su solemne celebración. En los antecios correspondientes van detallados los cultos que se preparan, así como el curso que recorrerá la procesión general. Será en ella pendorista principal nuestro ilustre paisano don Pedro M. Cardona, segundo Comandante de Marina de esta Provincia Marítima. La Junta de Procesiones cumple puntualmente desde hace muchos años el acuerdo de designar pendorista principal para dicha procesión a un hijo del país.

Misas de comunión general
Mañana como tercer domingo de mes la tendrán los Hermanos y Hermanas de la V. O. T. de San Fran-

cisco en la iglesia parroquial del mismo nombre en la misa de siete.

También la habrá a las siete y media en la Iglesia del Asilo de Huérfanas de la calle de San Fernando con exposición del Santísimo, como acto inaugural de aqnel Sagrario de las Marías mahonesas, las cuales han tenido esta mañana misa de comunión el jueves en la Concepción, el viernes en Santa María y hoy en el Carmen. La semana próxima inaugurarán la misa de los miércoles en San Francisco, así como preparan solemne fiesta para el día del Santísimo Corpus Christi.

Veinte mil entronizaciones del Sagrado Corazón de Jesús
A dicha respetable cifra, según hemos visto en una reciente estadística, se eleva el número de las entronizaciones habidas en la católica España durante el vencido año de 1915. Hermosa es la práctica de la entronización, bendecida por el Papa y aprobada por todos los Obispos. Es de sentir que en nuestra ciudad no haya tomado la importancia que puede esperarse de los sentimientos católicos de muchos de nuestros paisanos.

Dos primeras comuniones
Las recibieron el día de San Antonio en la capilla de la comunión del Carmen dos hijas de un distinguido jefe militar de esta guarnición. Resultó un acto muy fervoroso y solemne, con sentida plática y canto de inspirados motetes.

Oratorio de San Fernando
Mañana día 18 a las siete y media habrá misa de Comunión general para los cofrades del Corazón de María y Obra de las Tres Marías, con exposición del Santísimo. Al anochecer habrá rosario y ejercicio propio del mes.

Padre dominico de paso
Hemos tenido el gusto de saludar esta mañana al ilustre hijo de Santo Domingo de Guzmán, reverendo padre fray Roberto Redal, tan conocido en esta isla por su elocuente predicación. Como le urgía hallarse en Valencia, donde ha de predicar una novena, y se encontró aver en Palma con la supresión de la línea de los sábados con Barcelona, resolvió aprovechar nuestro vapor «Mahón», en el que continúa esta tarde viaje para Barcelona y Valencia. Que lleve feliz viaje.

CULTOS

Parroquia de Santa María
Domingo de la Santísima Trinidad — Misas rezadas a las horas de costumbre. A las diez la mayor con homilía por el reverendo señor cura regente. A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media vísperas, completas y rosario. A las cinco instrucción doctrinal por el reverendo señor Roselló, vicario.

En la Iglesia de San José, catecismo para niños, a las tres.

En la Concepción, catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Jueves 22 de junio — Festividad del del Santísimo Corpus Christi, misas rezadas a iguales horas que el

domingo anterior. La de las ocho será de comunión general para los congregados del Palio y de la Asociación de las misas de los agrarios calvarios. A las nueve y media exposición del Santísimo Sacramento, tercera solemne, y después de la misa mayor en que predicará el reverendo don Bartolomé Pons Sintes beneficiado. A las cuatro solemnes vísperas, después completas y rosario. A las seis saldrá la procesión general, siguiendo el curso que se detalla en el correspondiente anuncio.

Viernes 23 — En este día y en todos los demás no festivos de la octava del Santísimo Sacramento, la misa mayor con exposición será a las nueve y media, y a las cuatro vísperas, también con exposición de S. D. M.

En la ermita de San Juan Bautista *d' es plá d' es vergés*, completas a las siete en preparación a la fiesta del Santo Titular.

Sábado 24 — La Natividad de San Juan Bautista. Misas rezadas como los días festivos, celebrándose además una a las cinco en la iglesia de San Juan Bautista. A las diez la mayor que será solemne. A las tres y media vísperas, completas y rosario.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen
Mañana domingo de la Santísima Trinidad. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. A las diez la mayor, con homilía que dirá el licenciado reverendo señor C. R. Economo. Por la tarde a las tres y media canto de vísperas, rezo del rosario y los cultos del Sagrado Corazón. A las cinco plática doctrinal por el citado señor cura económico.

Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

En la Iglesia de Santa Eulalia a las ocho misa rezada con explicación del Santo Evangelio y enseñanza del Catecismo.

Lunes 19 — Misas rezadas a las horas de costumbre. Al toque de oración rezo del rosario y cultos del mes de junio.

Jueves 22 festividad del Santísimo Corpus Christi — Misas rezadas y la mayor como el domingo anterior. Por la tarde a las tres y media canto de vísperas, los cultos del sagrado Corazón y plática doctrinal por el licenciado reverendo señor cura económico.

Enseñanza del catecismo como el domingo anterior.

En la Iglesia de Santa Eulalia a las ocho misa y demás como el domingo útimo.

Sábado 24 la festividad San Juan Bautista — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. La de las siete y media será con exposición del Santísimo y visita a la Santísima Virgen del Carmen, a in-

tención de la cofradía. En estos cultos tomará parte la obra de las Tres Marías. Por la tarde a las tres y media rezo del rosario, los cultos del mes del sagrado corazón y Salve cantada a la Santísima Virgen del Carmen.

Parroquia de San Francisco

Domingo tercero de junio, a las cinco la misa primera, durante la cual se practicará la devoción del Mes consagrado al Corazón de Jesús, cuyo piadoso ejercicio seguirá practicándose todos los días durante la misa de las cinco y media. A las siete misa de comunión general para los Hermanos Terciarios. A las nueve y media la misa de la tropa y a las diez la mayor con explicación del Santo Evangelio por el reverendo señor Cura Párroco. A las cuatro reunión de la Asamblea de la V. O. T., exposición del Santísimo, Trisagio, bendición y reserva.

Lunes, 17 de junio, a las ocho misa en sufragio de los difuntos recordados.

Martes, 20, a las siete y media y a las nueve, misas rezadas en el altar de San Antonio de Padua.

Miércoles, 21, a las siete y media, misa, comunión y bendición para las Marías. A las diez de la noche Vigilia solemne de Adoración Nocturna con misa cantada por la mañana y procesión después de ella con S. D. M.

Día 22, fiesta del Santísimo Corpus Christi, a las cinco, a las siete y a las diez, misas rezadas, y a las nueve y media la misa de la tropa.

Sábado, 24, fiesta de San Juan Bautista, misas a las mismas horas que en los domingos.

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria de siete a ocho de la noche en la Iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

— Adoración Nocturna en San Francisco.

Miércoles, 21 junio de 1916, Vigilia general solemne de Santísimo Corpus Christi. Plática por el reverendo señor Director espiritual don Juan Mercadal, Presbitero, Cura Párroco. Invitatorio cantado. Solemne «Laudem». Trisagio cantado. A la una «Laudes» con solemnidad, oraciones de la mañana. Misa cantada con comunión general, procesión claustral con S. D. M., solemne reserva y canto del «Laudate». Es obligatoria la asistencia a esta Vigilia para todos los adoradores, así como a la procesión general, cabiendo congregarse a las cinco y media de la tarde en el salón de la Escuela Dominical.

— Miércoles, 21 junio, Corte de Honor. Vela en las horas acostumbradas.

Obra de las Tres Marías

Sagrario de la Iglesia del Asilo de Huérfanas de la calle de San Fernando.

Tercer domingo de mes, día 18 de junio de 1916. Inauguración del acto solemne men-

suales que se celebrará para lo sucesivo en dicha Iglesia todos los terceros domingos de mes.

Misa de comunión a las siete y media con exposición del Santísimo.

Canto de las Marías. Bendición con S. D. M.

La primera María de dicho Sagrario ruega atentamente la asistencia a todas las Marías mahonesas.

Celebrará la fiesta del S. S. Corpus Christi, la principal reglamentaria, en la siguiente forma:

Miércoles 21 junio — Inauguración a las siete y media de la mañana en la parroquia de San Francisco de comunión fija de todos los miércoles, en la capilla del Santísimo.

A las siete y media de la tarde del mismo día ejercicio preparatorio en la capilla de la comunión de la misma Iglesia seráfica consistente en rezo del Santo rosario y plática por el reverendo señor director espiritual.

Jueves 23 junio, fiesta del Corpus. — Misa de comunión general a las ocho en Santa María, durante la cual se pulsará el recordado órgano.

De doce y media a una tarde, acto colectivo para todas las Marías de Santa María; estación mayor, breve meditación, «O salutaris», acto de desagravio a la Sagrada Hostia y canto de las Marías.

JUNTA ORGANIZADORA DE PROCESIONES

Procesión general del Santísimo Corpus Christi

La celebrará en el día de esta festividad la parroquia de Santa María.

Saldrá la procesión a las seis de la tarde, siguiendo el curso que a continuación se detalla:

Plaza Constitución, calle Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, Prieto y Canies, Cardona y Orfila, Fuentes, Doctor Orfila, Bastión, Deyá, plaza Arravaleta, calles Infanta y Anunciay, plazas Príncipe y Carmen, calles Arravaleta y Nueva y plaza Constitución.

Advertencias — 1.ª Los niños que deseen concurrir a la procesión, ya en colectividad, bien individualmente, llevarán sendos pendones o ramos de flores y para su organización deberán presentarse a las cinco en el Colegio de San Juan Bautista de la Salle o en la Academia Mariana de San Estanislao.

2.ª Los jóvenes y hombres, formen o no en alguna Asociación religiosa, se organizarán a las cinco y media en el salón de la Escuela Dominical, calle Puente del Castillo, donde se encontrarán cirios a disposición de los fieles. Como el Señor estará de manifiesto, la procesión entrará en el templo debidamente organizada por la calle de la Conquista.

3.ª Se levantarán tres altares junto a las iglesias de San Francisco y de Nuestra Señora del Carmen y en el extremo superior de la calle de Deyá, en los que se depositará e incensará la Sagrada Custodia, ejecutando la capilla de música un motete eucarístico.

4.ª Se invita atentamente a los señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la procesión y las inmediatas a ellas, para que se sirvan engalanar con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.

Mahón 14 junio de 1916 — El Cura Regente de Santa María, Narciso Paredas, Presbitero. 17 21

Santoral

Santo de hoy. — Sta. Teresa reina.
Santo de mañana. — La Santísima Trinidad y San Marco mártir.
Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Merced en Santa María.

SILUETAS



Conquistador impenitente y joh absurdo enemigo acérrimo del matrimonio.
Jamás mujer hermosa cruzó por su lado sin oír un pipropo.
La narración de sus conquistas fuera y dentro de España, no se termina nunca; y es este su disco eterno, su conversación única. A creerle, don Juan Tenorio, don Luis Mejía, todos los grandes amorosos, fueron pigmeos a su lado, iniciados apenas en las liendes de amor.
Le detriten las *huchos* y le entusiasman el servicio doméstico, las modistillas y las bolsilleras.

6.0 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

ga distancia, y suele ver bien; sucede a menudo que su acusación sorda y reservada suele preceder a las revelaciones de la justicia.

Aquella muerte solitaria, sin testigos, en medio de la noche, tenía algo de siniestro, y se prestaba a ser materia para una leyenda.

Así es que ya la leyenda existía, según hemos dicho.

Todas las noches, cuando los vecinos pasaban, se mostraban mutuamente aquella luz misteriosa que se veía resplandecer entre el follaje, aislada, sin saber ni quién la encendía, ni en dónde estaba, y que dieron en llamarla «el alma de Matifay».

Durante los últimos días, la luz se había ido poniendo cada vez más amortiguada, y la noche anterior casi ya no se la distinguía, y las comadres, persignándose, se decían unas a otras:

— Eso es que el barón se va a morir.

Y en efecto, el barón se murió; y al desfilarse en la capilla mortuoria por delante del cadáver, lo que más ocupaba su imaginación y avivaba su curiosidad, era el saber si la luz continuaría encendida por la noche.

Durante este tiempo, aquellas personas a quienes por sus relaciones con el barón Matifay, hubiese debido afectar su muerte, si realmente fuese el hombre honrado y grande que se decía, según la reputación de que gozaba, esto es, Cipriana y el conde de Puyasale, mujer y suegro del barón, se hallaban preocupados de ideas bien distintas.

La pobre joven sentía sumida su alma en nuevas incertidumbres, las mismas que había sufrido en otro tiempo.

Su corazón no dudaba ya de José; pero así y todo, su feón la obligaba a dudar.

¡No había confesado él mismo aquella mañana, que no

LA CONDESA DE MONTECRISTO 511

in pillendo, como hubiese podido hacerlo, su casamiento con Matifay, había sido la causa de su desgracia? Y esto ¿por qué? ¡ay! por el vil interés del dinero.

También se decía, es verdad, que M. José había ofrecido justificarse.

Pero había hecho esta promesa de una manera tan vaga, tan indeterminada, que Cipriana no se atrevía a tener gran confianza en aquella justificación.

Tal vez, aquella promesa no había sido más que un subterfugio para poder salir del mejor modo posible de la embarazosa y falsa posición en que se hallaba M. José, al verse descubierto.

Loredano, por su parte, no hacía más que leer y releer el singular aviso anónimo que le había ilustrado respecto al baron Matifay, como respecto al vizconde de la Cruz.

Esta carta terminaba por algunas líneas que Loredano no había juzgado a propósito comunicar a nadie, y que decían:

«Hallaréis en vuestra misma casa, señor conde, y sin que yo me tome el trabajo de proporcionáros las pruebas de mis aserciones.

«La riqueza del barón Matifay que recae, por muerte del barón, en la persona de vuestra hija, pertenece toda a ella a la familia de Rancogne. Se os subministrarán las pruebas en seguida, en donde y como queráis, de que la familia Rancogne no posee todavía un representante cuya identidad se os patentizará.

«Permitiréis que se haga esta demostración y prueba ante los tribunales?»

«Yo creo, y no dudo que también vos penséis del mismo modo, que la publicidad que recibiría por este medio un secreto que ha estado guardado tan cuidadosamente durante tan largo tiempo se reflejaría de un modo desagradable, por no decir otra cosa, sobre la fama de los Puy-

Sus bolsillos, van siempre atestados de cartas perfumadas y objetos femeninos agenciados Dios sabe de qué modo.

Desdeñan las conquistas fáciles, pero los amores complicados le atraen con fuerza irresistible, como atrae el abismo.

Siente absoluto desprecio y profunda lástima por los hombres de ciencia.

Cree que el amor y el matrimonio, aunque parecen cosas íntimamente relacionadas, son por el contrario antagónicas; que es absurdo, que a la poesía de aquí haya de seguir la prosa de éste.

Se escribirían, en fin, libros con su vida galante.

Muchachas! un consejo: no habléis con él, porque os quitará el sueño el recuerdo del breve rato que fué lo suficiente para queaer presas en sus temibles redes.

Habréisle conocido con lo anterior sin duda; pero allá van para mayor claridad algunas de sus señas personales; no es alto ni bajo; ni gordo ni flaco; ni guapo ni feo; ni alegre ni triste la expresión de su rostro; es hercu; usa monóculo; lleva en los ojos unos unos agudocitos; va siempre de perfil y se le encuentra hasta en la sopa; dicen que tiene un salto de cama de lo más chico; ríe en tres notas, produciendo siempre su risa, gran revuelo entre los que le escuchan, aun cuando estén acostumbrados a ello; va siempre descubierta, con una fi recita en el ojal, y cada día luce un terno distinto; veraneará este verano en Ville Charles sur Mer, renunciando a las playas de moda, porque están desahumadas, con motivo de la guerra, y por miedo a los submarinos alemanes.

Y si con todo lo anterior, aun lector no has conocido a nuestro hombre, y te ha acometido en cambio insana curiosidad por conocerlo, ven al Dineret mañana de once a doce y te seguiremos contando interesantísimas mas anécdotas que acabarán por abrirte los ojos; y en último caso, si sigues ciego, rezaremos primero a Santa Lucia para que te devuelva la vista, y después, al oído, para que nadie se entere, y exigiéndote palabra de honor de que has de guardar el secreto, te revelaremos sus mismos, mismísimos, nombre y apellidos.

DESPEDIDA

Vamos a entrar en la canícula. Durante ella, como dijo muy bien Melitón González, sólo apetece y sólo se impone, el gazpacho de pepino y el tordo. Por esto, y para no poner pesos pesados, hemos dado, con esta conocida silueta, por terminada la primera serie.

No obstante, es tal la abundancia de personas notables en esta localidad, capaces todas de ser protagonistas de novelas más o menos románticas, que nos hemos quedado con las ganas de seguir escribiendo siluetas; algunas, ya lo estaban, y se han quedado inéditas; otras, están a la vez en nuestra cabeza y en el tintero; afilada y presta tenemos la pluma, para, cuando nos coja de humor, trasladarlas asimismo al papel.

Quizá, pues, algún día, nos dé la humorada de publicar la segunda serie; que material en abundancia tenemos; como ves y te dejamos dicho. Sólo nos detendrá acaso, un justificadísimo temor; que es, el de pensar que te estén aburriendo en vez de divertirte nuestras pobres e insulsas divagaciones; bien es verdad, que con no leerlas, estás al cabo de la calle.

También tenemos proyectado publicar una serie de siluetas de muchachas, como hacía ver nuestra presentación.

Ni se nos oculta, que la galante ría, exige que hubiese salido a luz antes que la de hombres; pero confiamos tan poco en nuestras débiles fuerzas, para realizar tamaña empresa, que aun después de haberles hecho a ellas, ver de fiar a ellos, para irias acostumbrando, y que no esperen de nosotros cosas estupendas, tenemos el temor, de que no hemos de atrevernos con la difícil labor. ¡Ahí es nada! ¡Misterios en el corazón femenino, y explorar, realizar siquiera ligeros escarceos, en sus insondables reconditeces! ¡Tarea esta, digna de plumas mejor templadas; que sólo pudo intentarla con éxito el gran Benavente, en sus «Cartas de Muj-res» y en sus inimitables «Figulinas».

El tiempo dirá, pues, lo que resol vamos. Por hoy, hacemos punto final y te dejamos en paz, lector paciente, blico.

Recibe un millón de gracias y el agradecimiento eterno, por haber tenido la amabilidad de leernos, de LOS TRES MOSQUETEROS.

Espectáculos

TEATRO DE VERANO. — Gran función para esta noche, en la que debutará la eminente canzonetista Lydia O uska con moderno repertorio de elegantes cuplets, proyectándose por última vez la hermosa película «La Bija Negra».

A las 21.30. Para mañana domingo tres secciones a las 18. 20.30 y 22.30 en las que se exhibirán por última vez los episodios 9º y 10º de la interesante película «La moneda rota», tomando parte en todas las acciones la canzonetista Lydia O uska.

En las dos últimas secciones de mañana las localidades de preferencia irán numeradas.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13.30 DIA 16 DE JUNIO DE 1916

Vientos del oeste y mar en Baleares. Lluvias y temperatura suave en el Atlántico oriental; dudoso en Canarias; tormentas en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 15 DE JUNIO DE 1916 Presión barométrica. . . 761.6 mm Dirección del viento. . . N.E. Fuerza del viento. . . Ventolina. Estado del cielo. . . Despejado. Estado del mar. . . Llana.

Exploradores de España ASOCIACIÓN OFICIAL

Orden del día 18 de junio de 1916 R-unió: a las 9 horas. Marcha: al «Club de Verano». Prácticas: Explicación de Código y Promes; telegrafía y gimnasia. Juegos: varios. R-greso: a las 18.30 horas. Mahón 16 junio 1916. — El Jefe de Tropa, L. Lafuente.

LA MARITIMA COMPAÑIA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos, y por acuerdo de la Junta de Gobierno, el viaje anual de reseo a Barcelona para los señores Accionistas que al mismo tienen derecho, se realizará saliendo de este puerto el próximo jueves 22 del actual y pudiendo regresar los expedicionarios en cualquiera de las expediciones que salgan de Barcelona el 29 del actual o el 1.º de julio próximo.

AVISO

A los Sres. Socios del Casino Consey Por el presente se ruega a los señores socios de dicha Sociedad se sirvan asistir a la reunión que se celebrará el próximo martes día 20, a las nueve y media de la noche, en una de las dependencias de la misma para tratar de normalizar la situación en que se encuentra dicho Casino. — Por la Comisión: Juan Lucena, Juan Sintes Serra y Lorenzo Pons.

MAHÓN

Se encuentra enfermo, aunque no de gravedad, guardando cama, el señor Gobernador de la Provincia don Dionisio Alonso Martínez. Deseámosle un pronto restablecimiento.

Según informes prometen verse muy lucidas las tradicionales fiestas de San Juan en Ciudadela.

Para el presente año cunde la animación, ya sea porque esta fiesta típica está encarnada con el alma ciudadelana, ya porque este año el Cajero Mayor que lo será el distinguido joven don José de Vigo, demostrará su esplendor y nobleza.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de párvulos de Ciudadela la aventajada señorita doña Juana Cavaller. Felicitámosla.

En el seminario Conciliar de Ciudadela, han terminado las clases, procediéndose desde ayer a los exámenes de prueba de curso.

El aviador Hedilla se ha trasladado a Palma al objeto de estudiar sobre el terreno los puntos indicados para el aterrizaje del hidroplano que debe pilotar, que ha de constituir uno de los números de las próximas fiestas florales.

Padres que tenéis hijos y los veis cecer, sin daros cuenta, pobres de sangre, pálidos, ojerosos, con las orejas transparentes, que van aproximándose a la terrible tuberculosis. Dadles unos frascos de HIPOFOSFITOS SALUD y a los pocos días el sonrosado color de sus mejillas proclamará las virtudes del específico.

Veinticinco años de maravillosos resultados. Aviso: recházese todo frasco en que no se lea, en el exterior, en tinta roja, HIPOFOSFITOS SA LUD.

La ciudad alegre y confiada

Se ha recibido nueva remesa de esta hermosa obra en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

La música del R-gimiento número 70 tocará mañana, a las horas de costumbre, en el paseo de Isabel II, las siguientes piezas: «La Castañera» ¡Ay! — Ramón Laruga Calleca. «Promethée» célebre overtura (primera vez) — B-hettowen. «Maruxa» intermedio del segundo acto. — Vives. «Penas y alegrías» potpourri de aires españoles. — Peñalva. Se compone de las siguientes partes: Retreta con cornetas y tambores; Gallegada; Wals; Jota; Malagueñas; Can can; Marcha Real; Sevillanas; Bolero; Fin.

En la «Isla Marítima» de Palma se ha expuesto el siguiente anuncio: «Desde el sábado día 17 del actual queda suprimida la salida para Barcelona de dicho día y la entrada de los marcos del correo de dicho puerto.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 17 junio. Las Cortes En el Congreso

Presidiendo el señor Villanueva se declara abierta la sesión a las tres treinta. Hay regular concurrencia. Después de algunos ruegos y preguntas sin importancia se pasa a la orden del día.

Reúnen las secciones, suspendiéndose por unos momentos la sesión. Al reanudarse, el ministro de Fomento señor Gasset lee un proyecto. Prosigue la discusión del Mensaje.

El señor Vizconde de Eza apoya la enmienda que presentó ayer. En su discurso el señor Vizconde de Eza lamenta la vaguedad del programa económico y encarece la necesidad que hay en España de fomentar la agricultura, así como la repoblación forestal.

Los conservadores dice el vizconde de Eza están conformes con la austeridad que el señor Alba preconizaba. Ocupase el orador de la riqueza pecuaria de España y dice que hay que conceder mayor apoyo a la industria manufacturera.

Continúa el señor de Eza su discurso pidiendo que se amplie la ley de colonización interior y expone la facilidad con que se podían aumentar las zonas de regadío lo que representaría una gran riqueza para la nación.

Segue el orador diciendo que precisa que se organice la producción de carbón nacional en forma que sea suficiente para atender las necesidades del país.

Termina su discurso el vizconde de Eza aludiendo a los puertos franco y a las aspiraciones relacionadas a las industrias catalanas. Los conservadores aplauden el discurso pronunciado por el vizconde de Eza y felicitándole.

Contesta el señor Gascón quien se muestra conforme en algunos puntos con lo manifestado por el señor de Eza. El ministro de Fomento señor Gasset anuncia que oportunamente recogerá las alusiones del vizconde en lo que se refiere al fomento de la agricultura, repoblación forestal y aumento de las zonas de regadío así como de la mayor producción de carbón nacional.

Hace uso de la palabra el señor Ventosa quien censura al Gobierno por su inactividad en la que se desentendió del problema de las subsistencias y aranceles siguiendo así

las obras de los conservadores con su misma política de rectificaciones.

En su discurso el señor Ventosa asegura que los navieros españoles se han comprometido con Inglaterra para cederle la tercera parte del tonelaje mercante. Censura al señor Ventosa que se admitiera a los navieros la renuncia a las primas de navegación a cambio de elevar a un 4 por 100 fletes de la carga española.

Critica el señor Ventosa las declaraciones hechas por el ministro de Hacienda señor Alba acerca de los bonos de exportación y ruega después que se le reserve la palabra para mañana. El presidente del Congreso señor Villanueva accede a la petición del señor Ventosa y se levanta la sesión.

En el vapor esperado mañana de Barcelona llegará doña Camila Fabra de Vigo, que viene al objeto de asistir a las fiestas que se celebrarán en Ciudadela por San Juan.

Estos días el señor Inspector de Instrucción don Manuel Rueda va girando visitas a las escuelas de los pueblos del interior de la isla.

Por el agente de Vigilancia don Antonio Pons fué retirada de la vía pública una niña de pocos años que ayer tarde alarmó a los vecinos de la calle de San Fernando, pues se supone padece ataques nerviosos.

MARITIMAS

En la «Isla Marítima» de Palma se ha expuesto el siguiente anuncio: «Desde el sábado día 17 del actual queda suprimida la salida para Barcelona de dicho día y la entrada de los marcos del correo de dicho puerto. Los rápidos saldrán de Palma para Barcelona a las ocho y media. Las salidas de Palma para Ibiza los miércoles será a las nueve de la noche conforme el itinerario vigente. Oportunamente se anunciarán las

salidas para Marsella y Argel. — A las nueve y media de anoche zarpo de este puerto para el de Gijón, adonde va contratado el vapor «Isla de Menorca», al mando de su capitán señor Vila.

Ha fundeado en nuestro puerto procedente del de Palma el vapor correo «Mahón», que debe emprender su viaje para Barcelona esta tarde a las cinco y media.

Mañana es esperado en nuestro puerto el vapor correo «Monte Toro» procedente de Barcelona.

Pasajeros llegados esta mañana a bordo del vapor «Mahón»: S-ñores: Juan Socias, Fernando Felia, un capitán, María de Tormo, Catalina Martorell, Angeles Rodrigo, un oficial, esposa e hijo; Gustavo A. Ferrer, Guillermo Espigas, un guardia, P. Roberto Redal, María Alemañy Micaela Mas, Juan Sintes y un menor, Amado Valeriano, y Pedro Bosch. — Total 20.

HELADOS

Los mejores mantecados los encontrarán desde mañana domingo en la acreditada pastelería de Pedro Oliver, plaza del Príncipe número 7 (bajos del Casino Mahonés).

Del Extranjero

Madrid 17 junio Parte francés

De París en radiograma expedido por la torre Eiffel comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas francesas a las tres de la tarde.

Los alemanes durante la noche han contraatacado varias veces nuestras trincheras situadas en las pendientes sur de Mort Homme, las cuales conquistamos ayer al enemigo.

Los germanos intentaban sorprender a nuestras tropas que les recibieron con un nutrido fuego de fusilería haciendo fracasar su intento y causándoles bajas.

En estas operaciones nocturnas, nuestros soldados lucharon bravamente, logrando hacer prisioneros 150 soldados ilecos y cinco oficiales. También fueron retirados por nuestras tropas y conducidos a nuestras ambulancias varios soldados alemanes heridos, que quedaron abandonados en el campo de batalla.

Los alemanes, después de su fracaso en Mort Homme dirigieron su ofensiva contra nuestras posiciones al norte de Thiamont entre las cotas 321 y 420 sin poder conseguir su objetivo.

El ataque que el enemigo emprendió al sur del bosque de Caillete, fué rechazado sangrientamente por nuestras tropas que infligieron graves pérdidas en las filas teutonas.

En el resto del frente sostienen la lucha ambas artillerías, si bien el fuego no alcanza la intensidad de los últimos días.

Perdimos un avión que fué derribado en lucha aérea, aterrizando otro con averías.

Nuestra artillería antiaérea derribó un taube alemán que quedó completamente destruido a causa de la violencia del choque. Sus tripulantes quedaron muertos.

Suiza y los aviadores italianos

Dicen de Berna que los guardias suizos que prestan servicio en la frontera italiana tirotearon a un biplano italiano que voló sobre territorio suizo.

Pérdidas austriacas

Las últimas noticias que llegan, confirman que las tropas austro-húngaras que manda el archiduque heredero Carlos, han sufrido grandes pérdidas, quedando reducidos sus contingentes a la mitad.

Parte alemán

De Berlín llega el parte en el que se da cuenta del comunicado dado por el Cuartel General alemán a las doce de la noche y el cual dice lo que sigue: Sostuvimos un pequeño combate al norte de Hallebeke, en el que perdimos algunos elementos de trinchera de escasa importancia para el resto de nuestras posiciones.

Al sur de Thiancourt, nuestras tropas atacaron consiguiendo algunos éxitos. En Mort Homme hostigamos continuamente al enemigo con nuestro fuego de fusilería, impidiendo sus trabajos de fortificación.

Atacamos duramente al enemigo en el bosque de Caillette, logrando apoderarnos de las trincheras avanzadas, las que abandonamos nuevamente.

El enemigo tuvo muchas pérdidas y dejó en nuestro poder algunos prisioneros.

En lucha aérea fué derribado por nuestros aviadores un biplano francés apasionando a sus tripulantes.

El discurso de Mr. Briand

Ha sido muy elogiado por la prensa francesa el discurso pronunciado por Mr. Briand en la sesión inaugural de la conferencia de las naciones aliadas y en el que demuestra gran fe en la victoria de las armas aliadas, abogando a la vez por la unión económica de las naciones que hoy están unidas por las armas contra el enemigo común.

De Barcelona dicen que esta semana marchará a Madrid para dar una conferencia en el Ateneo el nacionalista señor Puig. En la anunciada conferencia el señor Puig desarrollará el tema «La mancomunación en la provincia de Barcelona».

MENCHETA.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

DE

MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCCURSAL: NUEVA, 10

Teléfono 20

Teléfono 17

Esta casa recibe semanalmente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hljos de J. Espasa, Salvat y C.^a, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pubul y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadore de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para lacre, rótulos y placas esmaltadas, matasellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.
Hasta 22 centímetros:
Triplicado precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página
Por una sola inserción 5'00 ptas
Dos inserciones 8'00 »
Cada nueva inserción 1'25 »
Por doce inserciones 15'00 »
Por veinticinco inserciones 22'50 »

Del ancho de dos columnas	
Hasta 6 centímetros:	
De 1 a 3 inserciones	2'00 ptas.
De 4 a 6 inserciones	3'00 »
Por cada inserción que exceda de 6.	0'25 »
Por 25 inserciones	7'50 »

Media página
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera
Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5'00 ptas.	Muerta página	55'00 ptas
De dos columnas.	15'00 »	Página entera	75'00 »
Un octavo de página.	25'00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página.	40'00 »		

OBSERVACIONES:

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.º Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonin Figueras y C.^a de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

	El Kilog.
	Ptas.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina barra	111'00
» 950 »	105'60
» 935 »	104'00
» 940 »	104'50
» 900 »	100'20
» 800 »	89'40
» 595 »	72'50

Venta y compra de oro y plata en retos y rieles.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.
Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona 16 de junio de 1916.
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta número 7.

Facilitada por la casa Caplain

Saint-Auré et Fils de Paris

PRECIOS DE VENTA

	El Kilog.
	Ptas.
Hórax líquido la botella de litro	0'00
Plata fina	111'00
» 950 mm.	105'60
» 940 »	104'50
» 935 »	104'00
» 935 » soldadura	111'00
» 915 »	101'90
» 900 »	100'20
» 800 »	89'40
» 800 » soldadura	86'40
» 750 »	84'00
» 700 »	78'60
Soldadura de 535 mm. fina con hechuras	70'75
Soldadura de 5 mm. mostrador	60'75
Plata de 800 mm.	61'60
Recortes latón especial para soldadura	2'50
Oxido al platino botella de 100 gramos	5'00
Oro fino, de 18, 14 y 9 kilates	8'10, 2'75,
2'20 y 1'40, respectivamente.	
Soldadura oro al 8 para oro de 18 kilates	2'15
Depósito y venta exclusiva: Bolas de plata macizas varios números de Sucesores de Lorenzo Sintés. Hechuras el mil	8'00
Sierras clase superior la gruesa Leon a 3'00 ptas Etoile y Finis	5'00
Depósito y venta exclusiva: Malla de plata hecha a máquina por la casa Agustín Marqués. Precio según clase y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.	

Referencias: Manuel Beltrán Librés y C.^a, San Fernando, 34, Mahón 16 de junio de 1916.

Ebanistas y Carpinteros

No hay ningún taller que sirva las tablas de mármol para muebles más baratas como el antiguo de la calle del Rosario, número 8.

Especialidad en mármol rojo Alicante.

CASA BUENAVENTURA

Jugueteros -- Jugueteros -- Jugueteros BASTIÓN, 28

ZARZAPARRILLA MÚNERA



GARANTIA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA ZARZAPARRILLA MÚNERA HACE SANGRE PURA

CORRIGE LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS HERPES, EXCEMAS, ERUPTIONES CUTÁNEAS, GRANOS, ZARPULLIDOS, ETC., CURÁNDOSE CON SU USO TODAS ESTAS ENFERMEDADES.

FRASCOS: GRANDE MEDIANO Y PEQUEÑO

PREPARADA CON EL EXTRACTO DE LA MAS SELECTA ZARZAPARRILLA DE HONDURAS EN EL ACREDITADO LABORATORIO MÚNERA CASA FUNDADA EN 1875 BARCELONA

LAS MEJORES TINTAS PARA ESCRIBIR son la PELIKAN y la ELEPHANT. Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero. Depósito en Menorca, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

SARNA

Sin daño la cura rápidamente el ANTISÁRNICO MARTÍ Su consumo es extraordinario por sus maravillosos resultados. 2'50 frasco, Depósito, Dr. Orfila, 28, Mahón. 18, 15, 17, 19, 23, 25, 27

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo suple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahora tiempo y trabajo, no estropeas el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndese en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón. En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una. NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la Librería de Manuel Sintés Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Obras completas

Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos. Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Madriza Hay una mallorquina que desear pasa a esta ciudad para criar.

Para informes en esta imprenta,

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc. Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros. Giro, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras. Seguros de cambio. Apertura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.